

Estado32
.com.mx

Editoriales y Artículos de Opinión
23 de diciembre del 2023



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Movimiento Ciudadano con nuevas figuras políticas

Otra Ola Naranja irrumpe políticamente sobre Zacatecas y con una selección que bien puede registrar la elevación de la calidad electoral en las campañas por la Presidencia de la República, el Congreso de la Unión, 9 gubernaturas y localmente, los 58 ayuntamientos y los 30 diputados locales, que la gente espera no repitan la historia de la Legislatura de la Vergüenza, como así la reconocen los representados en los 18 distritos.

La referencia nos hace recordar la hazaña futbolística de hace 47 años, cuando en el emotivo torneo de los Barrios y en el majestuoso Estadio Azteca, la Ola Naranja comandada por CARLOS LLAMAS RODRÍGUEZ y dirigida por TRINO MALDONADO, ganó el Campeonato Nacional con gol del triunfo de JOSÉ ISABEL "CHABELO" TREJO, quien más tarde metería goles políticos como militante y dirigente del Partido Acción Nacional, ganando batallas por diputaciones locales, diputaciones federales y senadurías. Desde esos momentos, el equipo trascendió al obtener el respaldo popular.

LA OTRA OLA NARANJA

La otra Ola Naranja de hoy, es el Partido Movimiento Ciudadano que tuvo enorme repunte con el aspirante presidencial SAMUEL GARCÍA SEPÚLVEDA, el gobernador de Nuevo León, que debió retirarse y provocar una caída, que con dificultades, DANTE DELGADO RANAURO en lo nacional y MARCO VINICIO FLORES GUERRERO en Zacatecas, lo han levantado por el activismo y combatividad del diputado federal zacatecano, JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ y la calidad parlamentaria y el experimentado liderazgo político y social de la ex gobernadora AMALIA GARCÍA MEDINA, creando una opción electoral que parece impactar en la sociedad y entre los ciudadanos progresistas de auténtica izquierda.

Aunque sobrellevan el ingrato estigma de aliado externo del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y el partido Morena, se perfilan como fuerza emergente que cada vez más se extiende por el país, como así acontece en Zacatecas, al integrar a notables líderes políticos y sociales que serán lanzados a la lucha por los Poderes Legislativo y Municipales y así, con la consigna de que el Futuro es Naranja, señalan que frente a la vieja política, lo nuevo está llegando, porque México y Zacatecas merecen un mejor destino, que el que hasta ahora le han dado.

En el conjunto de figuras políticas resalta la presencia de JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, señalado por el propio DANTE DELGADO RANAURO como otra opción naranja por la candidatura presidencial; para el Senado de la República están registrados AMALIA GARCÍA MEDINA y el ex presidente municipal ARNOLDO RODRÍGUEZ REYES; para las diputaciones federales se han registrado MIGUEL ÁNGEL CHAPARRO por el distrito uno de Fresnillo; la destacada académica MARÍA TERESA VILLEGAS, ex candidata a la Rectoría de la UAZ, por el segundo distrito de Jerez; en el tercero está el dirigente MARCO VINICIO FLORES GUERRERO y en el cuarto el joven empresario turístico TOMÁS TORRES TORRES, hijo del ilustre parlamentario zacatecano TOMÁS TORRES MERCADO.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://www.instagram.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Con torta bajo el brazo

Después de muchos sinsabores, le comento que hace 19 años llegó Raulín a nuestras vidas y, desde su primer día en este mundo, nos enseñó sobre todas las cosas que el luchar diariamente no es tarea fácil; por supuesto nos dejó claro desde ese día los retos por venir eran mayúsculos y que sin preguntar aparecieron mágicamente frente a nosotros.

Como papás no hubo tiempo de pensarlo y sin decir agua va, la primer tarea encomendada fue entender que es una encefalopatía hipóxica hisquémica así como una cuadriparesia espástica. A la fecha sigo sin saber si mi ortografía es correcta al plasmar esto en un papel. Lo que puedo remarcar al momento es que desde ese 19 de diciembre del 2004 nuestra vida cambió a tal grado que el núcleo familiar ya tenía nombre y apellidos y que nuestras vidas se enfocaron en su totalidad a una sola persona.

Los primeros meses no fueron fáciles, papás primerizos y con un reto enorme encima. Recuerdo lo que nos costó que dejara de llorar, tenía reflujo, nada retenía y el pobre vivía eternamente con hambre; se probaron todas las fórmulas hasta que un médico nutriólogo pediatra en CDMX nos recomendó una bomba nutritiva que pudo retener en su estómago, punto que sin duda marcó un antes y un después en sus primeros meses de vida.

Visitamos en sus primeros años a un incontable número de doctores, experimentamos varias técnicas de terapias físicas hasta que finalmente llegamos con un médico que consultaba en Laredo, Tx. El Dr. Unruh era egresado de la escuela "Philadelphia", técnica muy respetada en cuanto a terapias y alimentación para personas especiales. Acudimos varios años con el hasta que se jubiló, dejando su consulta al Dr. Ignacio Calderón mismo que recibe a sus pacientes en Pachuca.

Con Nacho fuimos varias veces hasta que logramos conseguir una cita en Philadelphia con los médicos que crearon esa técnica. Sin duda el progreso se notó y logramos trabajar disciplinadamente con las indicaciones requeridas. Créame no es fácil saber que nos teníamos que someter a dietas y ejercicios especiales para el bien de nuestro pequeño.

Entre las visitas médicas Raulín crecía y nos preocupaba su lado social, siempre deseamos que fuera a una escuela normal y que pudiera convivir con niños de su edad. Aunque usted no lo crea el dar este paso nos costó sangre, sudor y lá-

grimas, pero afortunadamente nos topamos con el Instituto Alfred Nobel y a su directora Miss Evelin quien sin dudar lo aceptó a la primera de cambio. Le confieso, fue tan rápido que no nos permitió arrepentirnos en ningún momento.

La escuela de Raulín sirvió para hacer a sus compañeros incluyentes ya que estuvo con ellos hasta tercero de secundaria, punto que en lo personal me da mucho gusto. No sabe usted que importante es para un servidor que una persona logre trascender en el corazón de otros. El grupo de Raúl fue siempre todo corazón, no había festival o baile en el cual dejara de participar, siempre guiado por Diego en la silla de ruedas o por algún otro compañero. Gracias a esta hermandad no se le privó de asistir a campamentos o eventos con sus compañeros, motivo que sin duda lo ayudó a tener una vida plena. No sabe usted lo que disfrutaba ir a la escuela.

Debo mencionar también el amor que despertó en sus abuelos, tíos, primos y amistades ya que sin duda nunca dejó de ser querido y protegido por todos. Pero como usted sabe el tiempo no perdona, sobrevivió al Covid dejándolo tocado de los pulmones. Las neumonías aparecieron y tristemente fueron minando su salud mas no su ánimo de seguir con nosotros.

La conclusión ya la sabe y por este medio en el que Imagen me da un espacio semanal para hablar de turismo (discúlpeme por no hacerlo en esta ocasión), quiero agradecer infinitamente a todas las personas que nos acompañaron en tan profundo trance, pero siempre y en lo particular a nuestra familia por ser compañía incondicional en buenas y malas, a sus médicos (que fueron muchos, locales y de fuera), a sus enfermeros, a sus nanas, a las personas que siempre estuvieron presentes, a nuestros colaboradores, amigos, compadres y muchas otras más quienes nunca nos dejaron solos en estos casi 19 años. No hay palabras que demuestren el agradecimiento que sentimos por todos ellos.

Para terminar refrendo una frase que nunca creí y por lo mismo le digo que estaba equivocado. Si alguna vez ha escuchado que todo niño nace con una torta bajo el brazo, le aseguro que es cierto y en nuestro caso, Raulín lo hizo con la tortería completa y mucho más. Nuevamente, eternamente agradecidos con todos por sus muestras de cariño. Hasta la próxima.



Sigifredo Noriega Barceló

“De una vez decimos que aquí, en Morena, el poder sólo es virtud si se pone al servicio de los demás. El poder no es para enriquecerse, el poder es para ponerse al servicio del pueblo”: Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 22 de Diciembre de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento.

No Ceden los Asesinatos, ni las Desapariciones Forzadas

EN FRESNILLO, por más que lo quieran ocultar, no cesan los asesinatos a balazos, ayer mismo, a pleno sol, alrededor



David Monreal Ávila

Mi Jardín de Flores
La Violencia, el Segundo Piso y Otros Temas
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

de las 2:30 de la tarde, balearon a un motociclista frente a las puertas de un expendio de cerveza Modelo, ubicado en la calle lateral de Paseo del Mineral, colonia Barrio Alto.

LOS SICARIOS, que iban a bordo de un vehículo, huyeron con dirección a la Central de Autobuses.

A LOS POCOS minutos hicieron su aparición socorristas de la Cruz Roja, sólo para testificar que el joven motociclista ya había pasado ‘a mejor vida’.

ENSEGUIDA LLEGARON las autoridades para practicar sus labores de rutina y terminaron al trasladar el cuerpo de la víctima al Semefo, para la clásica e inevitable necropsia de ley.

-¿AHORA SÍ hubo detenidos?-.

-NO, MADRE Teresa, ya sabe usted que

esos asesinos compran licencia para matar, por lo que gozan de impunidad: ese es el motivo por el que no hay autoridad policía que los detenga, al menos, en flagrancia-.

Las Desapariciones Forzadas

EN CUANTO a desapariciones forzadas, el Protocolo Alba nos da a conocer las Cédulas de Búsqueda de la niña ESTRELLA GALVÁN DE LA TORRE de 14 años, desaparecida en Jalpa, Zacatecas, desde el 11 de diciembre de 2023, y de

CLAUDIA NALLELY MUÑOZ GUERRERO de 30 años, desaparecida el 21 de diciembre de 2023, en Guadalupe, Zacatecas.

-¡AY, DIOS de mi Vida! ¿Dónde está la “Paz, Bienestar y Progreso” que tanto pregona don David Monreal?-.

-JA, NI él mismo se la cree, es un vil y

vergonzante eufemismo, con el que pretende disfrazar su nefasto e inepto gobierno-.

Tacos de Saliva

-Y TODO indica que las autoridades policiales nos intentaron vender tacos de saliva, cuando el Rodrigo Reyes “Mugrera”, secretario general de Gobierno, manifestó, al respecto del abominable asesinato del líder regional ganadero, Cuauhtémoc Rayas Escobedo, que ‘... todas las fuerzas del orden se encuentran llevando a cabo un dispositivo para dar con los responsables. No desistiremos en el proceso de pacificación del estado y no permitiremos que ni este ni ningún otro caso quede en la impunidad’; así lo prometió, sin embargo, después de esas declaraciones ha estado callando como momia-.

-YO CREO -dice don Roberto- que ni pistas tienen sobre el asesinato de Cuauhtémoc Rayas, presidente de la Unión Ganadera Regional de Zacatecas (UGRZ), sucedido la mañana del pasado lunes 18 de diciembre; los expertos dicen que la mayoría de los asesinatos se resuelven en 72 horas, porque pasado ese tiempo se dificulta la



Rodolfo Monreal Ávila



Eulogio Monreal Ávila



Miguel Alonso Reyes



Alejandro Tello Cristerna

Viene de la Página 5

investigación.

“YA PASARON cinco días y las autoridades no han informado nada, el problema es que los rumores sobre este artero crimen apuntan muy alto, porque, además, la esposa de Cuauhtémoc era Lyndiana Bugarín Cortés, la guapa subsecretaria de Ganadería del Gobierno del Estado, y el conocido ingeniero Teodoro Turner Saad, fue muy claro y contundente al advertir que:

‘ESTE ES un mensaje muy claro ya que se debe recordar que Cuauhtémoc Rayas fue impuesto por Ricardo Monreal y su familia, cosa que no quiere decir que ellos estén implicados, pero se puede mal entender la situación que se tenía en la asociación ganadera del estado. La realidad es que ya se han dado muchos mensajes como este en el gobierno de David Monreal’.

-DON TEODORO se caracteriza por ser un serio analítico y cuando dice que ‘la burra es parda es porque tiene los pelos de esa burra en la mano’, es muy certero en sus comentarios.-

-YO CREO que el David debería de abrirse y platicar con la gente que está muy bien documentada, y no creerse la última Coca Cola del desierto; ahí está el obispo Sigifredo Noriega Barceló, un hombre serio,

culto y muy bien informado: tiene orejas en toda la Diócesis y una aceptación y respeto que ya quisiera el ‘Borrachín’.-

-SIN EMBARGO ni lo pela, porque dicen que el obispón le lanza extrañamientos que lo hacen sentir muy mal, ¡ah!, pero si se trata de cuestiones religiosas entonces sí lo procura, como por ejemplo cuando su hija Camila cumplió 15 años, hasta se tomó fotos con él sólo para evitar el ‘qué dirán’, y mostrarse hipócritamente como buen católico, apostólico y re’mono, cuando es más diabólico y perverso que el mismo maligno.

“PERO VOLVIENDO con el asesinato de Rayas Escobedo, yo creo que el autor intelectual no va a caer: cuando mucho van a conseguir uno o dos ‘chivos expiatorios’ que, al final del sexenio, o antes, saldrían de prisión, con el clásico ‘usted disculpe’.-

El Segundo Piso del Bulevar

-A VER, don Roberto, ¿si usted fuer gobernador de Zacatecas construiría el segundo piso del bulevar Metropolitano, de la capital del estado?-.
-¡NO, POR ningún motivo!-.

“HE PLATICADO y he escuchado a gente experta en el tema y me dicen que no es viable, que sería una verdadera estupidez, pues el tránsito de vehículos se puede agilizar

con semáforos inteligentes, que saldrían mucho más baratos y efectivos, además de que no se perjudicaría la economía de empresarios y comerciantes que están extendidos en más de 3.6 kilómetros de longitud.

“ADEMÁS DE que es una inversión bárbara de más de tres mil 600 millones de pesos que, le aseguro, se pueden triplicar, ¡carajo!, si tenemos una deuda súper millonaria que no podemos pagar más que los puros intereses, ¿por qué hacer una obra tan pendeja?

“A VER: ¿díganme ustedes uno de los múltiples problemas que tenemos en el estado?”.

-EL AGUA, sobre todo en el municipio de la capital del estado, Calera, Fresnillo y Guadalupe.-

-AHÍ ESTÁ, ¿por qué entonces no meterle dinero al proyecto de ‘Milpillars’, que inició en el gobierno de Miguel Alonso Reyes, y manoseó muy gacho Alex (Alejandro Tello Cristerna) clavándose un chin... (censurado) de millones de pesos?

“HAY QUE hacer obras con sentido social, no a lo pen... (censurado) y sólo con el interés de clavarse una buena lana”.

-PUES SÍ, tiene usted razón: somos un estado con muchas carencias y necesidades,

con esos tres mil 600 millones de pesos ¿cuántas huertas de nopal tunero, de verdura y forrajero no se cultivarían?

“LOS POLÍTICOS en tiempos de elecciones prometen y prometen tecnificar el campo y a la hora de la hora el único campo que tecnifican es el de sus ranchos, ahí están los de los señores Monreal Ávila; gente enterada me platica que esos ranchos son una belleza y que don Cándido es quien cuida que ese paraíso no pierda su esplendor, mientras que sus hermanos: don Ricardo, don David, el joven Saúl, don Rodolfo y don Eulogio son los que arriman los dineros -unos más otros menos, según el cargo-, pues son los que están dentro de la política y de ahí fluyen generosamente”.

-PERO NO todo el billete va para los ranchos -dice doña Petra- ahí el billete invertido es mínimo, comparado con otras inversiones e intereses: constructoras, gasolineras, negocios inmobiliarios y muchos billetes en paraísos fiscales; según me dicen, esto lo supo mi ‘cabezca de algodón’ y fue otra de las cosas por las que pintó su raya con el llamado ‘Chamuco Mayor’, y le dijo ‘cúchila’: se acabaron los desayunos y las continuas visitas a Palacio Nacional.-

-SANTO DIOS, que de cosas.

BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.-

CÉDULA DE BÚSQUEDA

¡AYÚDANOS A LOCALIZARLO!

CARLOS ARIEL QUIROZ MÁRQUEZ



- EDAD: 15 años
- NACIONALIDAD: Mexicana
- FRENTE: Grande
- TEZ: Blanca
- OJOS: Café oscuros
- NARIZ: Afilada
- COMPLEJION: Delgado
- ESTATURA: 1.60 cm.
- VESTIMENTA: Pantalón color negro, sudadera color blanco
- SEÑAS PARTICULARES: Sin dato
- LUGAR Y FECHA DE NO LOCALIZACIÓN: Zacatecas, Zacatecas, 21 de diciembre del 2023.

CÉDULA DE BÚSQUEDA

¡AYÚDANOS A LOCALIZARLO!

BRYAN ALEJANDRO MURILLO ARÉVALO



- EDAD: 22 años
- NACIONALIDAD: Mexicana
- COMPLEJION: Delgado
- TEZ: Blanca
- TIPO Y COLOR DE OJOS: Chivos, color café oscuro
- BOCA: Mediana
- NARIZ: Chata
- ESTATURA: 1.70 cm
- SEÑAS PARTICULARES: Tatujes: en el pecho la leyenda ‘Zacatecas’, en el cuello la leyenda ‘GMOJ’ y la imagen de un corazón, en antebrazo derecho la leyenda ‘Murillo’, en mano izquierda la imagen de una nota musical, en pantalón izquierda la leyenda ‘30u 17’, cicatriz en la frente
- VESTIMENTA: Chamarras color negro, pantalón de mezclilla color azul, tenis color verde con blanco de la marca Nike, gorta color gris con negro
- FECHA Y LUGAR DE NO LOCALIZACIÓN: 20 de diciembre del 2023
Luis Moya, Zacatecas.

El proyecto falso y destructor de la derecha de México

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Afirman sin evidencias, por que es falso, que el presidente Andrés Manuel López Obrador, y con él la 4T, ha destruido a México. También se atreven a preguntar si ya revisamos el bolsillo de los mexicanos, para enterarnos que supuestamente ahora tenemos menos que en los gobiernos que recién nos hemos sacudido. ¿No que no debemos mirar al pasado? ¿O sólo cuando se le manipula para sostener una falacia? Peor, vociferan que las estadísticas nada tienen que ver con los seres de carne y hueso. Insisten: “¿Ya le preguntaste al pueblo?”. Que pretendan se les explique cómo se obtienen las estadísticas y su correspondencia con la realidad, salvo que sean falsas, es una cortina de humo.

Reiteran que la 4T y AMLO destruyen al país y atentan contra los intereses del pueblo. Que gobierna sin consultar a nadie, contradictoriamente arrecian contra las consultas ciudadanas. Y más si son a mano alzada. Entonces no debe quedar duda: para la derecha no todos formamos parte del pueblo. Las estadísticas de encuestadoras nacionales y extranjeras arrojan que López Obrador mantiene niveles muy altos de popularidad y respaldo social. Pero si esas estadísticas son criticadas porque, en su opinión, “el pueblo dice otra cosa”; entonces, la gran mayoría de los mexicanos no cabemos en su concepto de pueblo.

Otro tema es la acusación ridícula de que el presidente, y su gobierno, violentan el Estado de Derecho. Incluso, la afirmación mentirosa de que no respeta la división de poderes. Que curioso que, si eso fuera verdad, el presidente ha respetado todas resoluciones contrarias al ejercicio de su gobierno del INE, el llamado TRIFE, la SCJN; sin mencionar los atracos contra el partido MORENA (del que es dirigente fundador) y sus candidatos. Ha dicho el presidente que ha respetado todos esos resoluciones porque no desea darle pretextos al conservadurismo. Ni siquiera mete las manos en las actuaciones de la FGR organismo que, aunque autónomo, forma parte del Poder Ejecutivo.

Tema también relevante es el de las libertades sociales, en especial las políticas y de expresión. No existe caso alguno de persecución política. Aunque quienes se dicen “pueblo” alegan persecución política, como el excandidato presidencial panista Ricardo Anaya, quien tiene denuncias de corrupción al recibir millones de pesos de empresas extranjeras por apoyar cambios al Estado de Derecho que permitieran la destrucción de las paraestatales CFE y

PEMEX para que la empresa extranjera adquiriera el monopolio sobre servicios estratégicos del pueblo mexicano.

Misma cantaleta han formulado otros criminales como Cesar Duarte, Javier Duarte, Francisco García Cabeza de Vaca, Alejandro Moreno Cárdenas, Rosario Robles, etc.; entre muchos otros que, desde la política, han delinquido y obtienen la protección de jueces, magistrados y ministros. A ellos no se les persigue por sus ideas o posturas políticas, se les siguen procesos legales por rateros, corruptos, por ser parte del crimen organizado de cuello blanco y del que no tiene cuello. Y ni siquiera está en la decisión del jefe del Ejecutivo Federal, es un proceso judicial que actúa con autonomía. En todo caso, una autonomía que le permite a funcionarios de la procuración y administración de la justicia confabularse con los criminales, hasta fundirse y ser parte de las causas del clima de inseguridad nacional, en la que participan muchos antes privados, como los abogados prostituidos.

Quienes hemos ejercido el periodismo por décadas, y hemos tenido encomiendas de cubrir eventos de los jefes del ejecutivo federal y del estado, sabemos que la libertad de expresión se mantuvo restringida, por no decir que nulificada. Acercarse al presidente de la República era casi imposible, salvo las distancias marcadas por los agentes del Estado Mayor Presidencial. Preguntar y cuestionar al presidente resultaba un pecado que se pagaba con golpes, torturas y, en algunos casos, con cárcel y desapariciones. Hoy eso parece exagerado, pero hay muchos casos documentados. Y Yo viví esos tiempos.

Los propietarios de los medios monopolísticos de la comunicación, y sus directivos jerárquicos nos hacían saber, hasta el cansancio, que estaba prohibido hablar en contra del presidente de la República, del Ejército, del Papa y de la religión católica. Si alguien lo hacía no solo era castigado por el medio, porque ponía en problemas al monopolio, sino que se prestaba a ser perseguido por cualesquiera de esos tres poderes.

La derecha corrupta pretende regresararnos a esos tiempos, donde “el pueblo” está formado por los oligarcas de la economía, la política, la religión. Y puede contarse como parte de ellos, a sus peones ideológicos. A los medios monopolísticos, a traficantes de influencias, trepadores políticos, corruptos que colaboran con ellos, leguleyos prostituidos, el crimen organizado de cuello blanco y la prensa vendida. Y, con todo eso, la derecha destruye la genuina expresión del pueblo mexicano. ■

Muchos años después de haber completado su Trilogía del proletariado (*Sombras en el paraíso*, 1986; *Ariel*, 1988; *La chica de la fábrica de cerillas*, 1990), el realizador finlandés Aki Kaurismaki añade ahora una cuarta cinta, *Hojas de otoño* (*Fallen Leaves*, 2023), situada de nueva cuenta en un ámbito obrero, con una historia de amor sin una deriva pesimista, marcada por un romanticismo encendido que no ignora la precariedad material de la pareja ni las maliciosas contrariedades del azar, y que apunta, pese a todo, hacia un desenlace luminoso. Se trata, ni duda cabe, de una de las realizaciones más esperanzadoras del cineasta.

Almas gemelas. Ansa (Alma Pöysti), cajera de un supermercado, es incapaz de conservar más de dos días un mismo trabajo. La idea de ver cómo la cadena comercial para la que labora desperdicia cada día grandes cantidades de comida por sus fechas de caducidad, irrita su sentido elemental de justicia social. Cuando ella intenta guardar en su bolso uno de estos productos y es descubierta y amenazada de despido, acelera gustosa el trámite y rápidamente se descubre en la calle. Su providencial encuentro en un bar de karaoke con Holappa (Jussi Vatanen), un recolector de basura que compensa sus rutinarias faenas laborales con momentos de parco esparcimiento y una ingesta inmoderada de alcohol, hace que una chispa romántica se encienda muy pronto entre los dos.

Con su característico tono de humor seco y su infaltable galería de personajes con rostros inexpresivos, Aki Kaurismaki ofrece en *Hojas de otoño* el relato agríndice de un incipiente entendimiento amoroso que se verá contrariado por las circunstancias. Luego del primer flechazo entre Ansa y Holappa, mismo que alcanza la culminación en una sala de cine, viene una cita frustrada por el trozo de papel con la dirección de la joven que el protagonista pierde al no percatarse de que una ráfaga de viento lo ha hecho volar por los aires. La película se

sitúa en el presente, como lo hace notar la señal de radio que informa sobre Zelensky, Putin y la guerra de Ucrania, pero todo remite a un hipotético pasado o a un tiempo detenido: el obsoleto aparato de radio, la vieja rutina del cortejo amoroso con mensaje sentimental guardado en la cartera y no en el dispositivo electrónico de un celular, la alusión a películas del francés Bresson (inspiración declarada del realizador) o del estadounidense Jim Jarmusch (*Los muertos no mueren*, 2019), y el recurso a la siempre sugerente *Serenata de Schubert* o a un desgarrado tango de Carlos Gardel. Anacronismos muy deliberados en varias escenas y un juego temporal que recuerda la estrategia narrativa utilizada por Christian Petzold en *En tránsito* (2018) donde los años 40 de la ocupación nazi en Francia se traslapaban con la época presente para mejor puntualizar, mediante una elaborada manipulación escénica, la vigencia o actualidad de un mismo tema a través del tiempo.

En el caso de *Hojas de otoño*, es por medio de una historia de amor vista bajo el prisma de una vieja cinefilia, como se reivindican los rituales olvidados del cortejo sentimental —al estilo de algunas obras de la nueva ola francesa—, los del Antoine Doinel de las cintas románticas de Truffaut (no es un azar que Jean-Pierre Léaud haya sido protagonista de Kaurismaki en *Contraté a un asesino*, 1990), aunque realzado todo con un fuerte componente social que es tributo nostálgico a la noción del proletariado, esa otra reliquia *vin-tage* en nuestros aciagos tiempos de ultraderechas. El disfrute de la cinefilia es aquí evidente, casi tanto como la muy emotiva crónica de estos nuevos pobres amantes. Dueño de una veintena de obras muy sólidas y siempre entretenidas, Kaurismaki ofrece en *Hojas de otoño* una muestra elocuente de que el cine puede no sólo interpretar de modo novedoso una realidad social, sino también marcar y dar ánimos nuevos a no pocos destinos amorosos.

Cineteca Nacional, Cine Tonala, Cinemanía, Casa del Cine, Cinemex y Cinépolis. ■

"En Israel nada es menos valioso que la vida de una persona palestina. Esto va desde los trabajadores de la construcción que caen como moscas en obras de construcción en Israel sin que nadie se preocupe por ello, hasta manifestantes desarmados en los territorios ocupados muertos a tiros por las y los soldados sin que nadie rechiste"

"Un denominador común, la convicción en Israel de que la vida de las y los palestinos no vale mucho". Pone un ejemplo demostrable: "Si las y los soldados dispararan a animales callejeros con tanta indiferencia como sobre las y los palestinos, habría una inundación de indignación y estos soldados serían procesados y severamente castigados. Pero sólo están matando palestinos, así que, ¿cuál es el problema?"

Gideon Levy

Recorriendo mi rutinario caminar diario, me sentí triste, había algo de frío, pero el sol se asomaba por entre las nubes a diferencia de los extremadamente fríos días previos con una neblina matutina que nos producía una profunda nostalgia ¿nostalgia? La verdad es que esas caminatas que disfruto por el entorno extraordinariamente verde, - por las lluvias extemporáneas que vivimos en las recientes semanas - jardines bien arreglados y arboles por doquier; me invitan a pensar, a soñar, a reflexionar y... a rezar, casi siempre en compañía de un petirrojo que parece gustar de mi compañía, y el saltar de las ardillas que por estos lugares abundan. Pero en estos días la tristeza también me ha acompañado sobre todo ante la hermosa como intensa caída de las hojas en estos días finales días del otoño que me recuerdan la últimas nieves del verano que antecedieron a la partida del menor de mis hermanos, o al día de la virgen morena que hace pocos años vino a llevarse al mayor en los tiempos de la pandemia, y así se han ido uno tras de otro para dejarme prácticamente solo.

Sin embargo; son estos los días previos a una fecha que tendría que llenarnos de felicidad, los días de la NATIVIDAD de JESUS ¡LA NAVIDAD! la NOCHE BUENA, donde EL ESPIRITU se hizo CARNE y HABITO ENTRE NOSOTROS - con toda la complejidad que ello implica - y que, entre otras cosas, nos debe llenar de ESPERANZAS. Pero es tan difícil tener esperanza en los tiempos que vivimos, como podemos ignorar la enorme pérdida de muchos de nuestros hermanos que han caído - o han desaparecido - en el desprecio absoluto a la VIDA HUMANA, como cerrar ojos y oídos ante la violencia y la inseguridad que nos rodea, como quedarnos ajenos ante la pérdida de la vida de jóvenes que apenas comenzaban sus vidas cuando otros como un servidor han vivido ya muchos

- tal vez - demasiados años.

Pero por sí nuestro entorno no fuera más que suficiente para alimentar nuestra tristeza, las noticias que vemos todos los días de los lugares donde naciste JESUS no son menos deprimentes, porque NACISTE EN LA PALESTINA HOY EN DIA EN GUERRA, aquella aldea al sureste de JERUSALEN del BELEN donde viste por primera vez la luz como un ser humano está en los territorios de lo que conocemos como CISJORDANIA a donde fueron expulsados cientos de miles de PALESTINOS sin tierra, sin un estado nación que los cobije, siempre ante el asedio de aquellos miembros de tu misma raza LOS JUDIOS que ahora los masacran inmisericordemente por que los sienten como INFERIORES, y hasta han declarado que tienen todo el derecho a acabar con ellos por que ¡NO SON MAS QUE ANIMALES!

Hace décadas estuve hincado en el templo donde se supone que naciste, en las afueras de un pequeño poblado que no quiso darte posada. Por lo que nos cuenta la historia tuviste que nacer sobre un pesebre de algún establo bajo el frío intenso de un invierno que apenas comenzaba, fue ahí en una cuna humilde; como anunciando al mundo tu solidaridad con los marginados que siempre han existido en este mundo lleno de inequidades, pero en estos momentos en aquellas tierras tuyas hay una guerra en donde la idea es aniquilar a los palestinos que siempre a través de los siglos las habitaron y que son al final de cuentas nuestros hermanos como también lo son los judíos, solo que los judíos que han sido tan maltratados en su errar por el mundo y donde ese mundo, no todo el mundo sino el mundo occidental, como pago por el daño sufrido en el holocausto, les regalo la tierra que supuestamente les prometió tu padre, la llamada tierra prometida, quiero pensar que se las prometió a su regreso de Egipto para que ahí convivieran con sus hermanos los descendientes de ISMAEL y que convivieran en armonía. Pero las cosas se han dado en forma diferente a como todos lo hubiéramos deseado, un nuevo mundo el occidental nacido de la ruptura de una nueva visión de tu legado, el protestantismo nacido de la REFORMA, desencadenó muchas cosas que son a todas luces diferentes a lo que tu mismo hubieras deseado, un norte rico y todo poderoso gracias en gran medida a la usura que tu habías prohibido frente a un SUR POBRE débil, vulnerable y rezagado de lo que ellos nombraron como progreso.

En un entorno como este se dio tu llegada y no me queda ninguna duda que tu te colcaste del lado del pobre, del necesitado, del enfermo, del que carecía de todo porque de el - dijiste - SERIA EL REINO DE LOS CIELOS, porque también dijiste que era menos difícil

El nacimiento de Jesús en la Palestina de ayer, de hoy y de siempre Reflexiones de Navidad Para documentar mi pesimismo... y el de los demás

JOSE DE JESUS REYES RUIZ

que un camello atravesara el ojo de una aguja que un RICO accediera a ese reino que tus venías a ofrecernos a todos por igual.

Sin embargo las cosas no han evolucionaron como tu lo hubieras querido, el pueblo de ISRAEL, tu pueblo a sido guiado sobre todo en los últimos tiempos por personas totalmente lejanas a los valores que nos enseñaste, así nació el SIONISMO, y los huevos herederos como Netanyahu, cuyos seguidores determinan lo que se tiene que hacer y lo que no en las tierras donde tu naciste, estos seres que al sentirse protegidos por el COLOSO DEL NORTE país todopoderoso que parece estar corriendo sus últimos días por el gran contrapeso que nace en el oriente, pero que aún deciden sobre el resto de las naciones lo que se hace y lo que se deja de hacer en el mundo, porque son mentalidades que predicán una mezcla de ultranacionalismo, misticismo religioso y superioridad racial, por que claramente se sienten superiores y han declarado que los PALESTINOS NO SON NADA MAS QUE ANIMALES QUE HAY QUE ERRADICAR, por que se sienten dueños no solo del ESTADO QUE INDEBIDAMENTE LES CONCEDIO EL MUNDO OCCIDENTAL A MEDIADOS DEL SIGLO PASADO sino que quieren ocupar territorios que sienten que les pertenecen como el lugar donde naciste hace más de 20 siglos.

Estamos ya cerca de que se cumplan un centenar de días de esa guerra de destrucción o debiéramos llamar de aniquilación donde uno gastan cerca de 300 millones de dólares al día para destruir lo que tengan en frente NO SOLO EN LA FRANJA DE GASA sino también en CISJORDANIA donde se encuentra BELEN y por sí ello no fuera poco también en contra del NORTE en las tierras de LIBANO mientras que los palestinos responden con armamento rudimentario y las piedras de los edificios destruidos con tanta gente que quedo ahí bajo los escombros.

Como ignorar que ellos mismos dijeron abiertamente que se cobrarían cada vida de un judío caído el 7 de octubre con la vida de 50 palestinos y tenemos que entender que si murieron 1200 judíos la guerra no terminara

hasta que hayan masacrado a mas de 50 mil palestinos, en una ley contra la que tu te manifestaste en su tiempo la del TALION de ojo por ojo donde en algún momento todos nos quedaremos ciegos.

Su invasión destructiva a GASA no se detiene, sobre viviendas, ESCUELAS y SOBRE TODO HOSPITALES cualquier sitio donde puedan esconderse sus enemigos sin importar que en el ataque mueran tantos y tantos civiles inocentes, no solo aquellos de HAMAS sino sobre todo los palestinos que decidieron votar por esta organización política y terrorista, pero también en contra de personas ajenas por que como ignorar que han caído más de un centenar de trabajadores de la ONU que solo buscaban apoyar a las gentes en desgracia, o de mas de 60 periodistas cuyo objetivo único era informar al mundo, así como vimos en días recientes que masacraron a 3 de los judíos secuestrados al inicio del conflicto que llevaban una bandera blanca - que claro no respetaron - y gritaban en hebreo que eran parte de los rehenes y con todo y esto cayeron bajo las balas del ejército israelí demostrando que la idea es de acabar con todo lo que se mueva.

Así nos han llegado las imágenes de los recién nacidos apilados como ratas en camas sin acceso al calor y al oxígeno que requieren para sobrevivir, porque los hospitales no cuentan con la energía suficiente para otorgarles aquello que podría permitirles vivir. Han muerto más de 20 mil palestinos de los que mas de 15 mil son mujeres y niños y no sabemos cuando se parara el genocidio.

Sin contar con aquellos que no pudieron ser rescatados bajo los escombros provocados por las bombas del agresor.

ES POR ELLO QUE NOS URGE QUE NASCAS... Y HAGAS ALGO por que nadie mas que tu puedes detener la guerra.

¿POR QUE NO NACES YA?
SI ANTE TU NAVIDAD, NI QUIEN SE ASOMBRE
SI EL MUNDO ENCUENTRAS DEL AMOR VACIO,
SI ES LA PAZ TRISTE VOCABLO FRIO
Y SE OLVIDA LA GLORIA DE TU NOMBRE,
SI NADIE VA A QUEDAR PARA QUE ESCOMBRE
LA MATANZA DEL ATOMO, DIOS MIO,
¿TE ENFRENTARAS DE NUEVO AL DESAFIO
¿DE SER ESTA MISERIA DE SER HOMBRE?
SI EL ODIIO, LA VIOLENCIA Y EL ESPANTO
DISPONEN SUS AVISMOS, DE TAL SUERTE
QUE NO DARIAN TIEMPO PARA EL LLANTO,
NIÑO DIOS, NO TE QUEDES SIN MOVERTE,
¿POR QUE NO NACES YA? NO AGUANTES TANTO
¿QUE NO VEZ LA AMENAZA DE LA MUERTE?
JESUS REYES RUIZ poeta (1908-1988) ■

Termina un año alucinante para la historia de México y del mundo entero.

Datos fríos certeros: en el país 40 mil sicarios, -miembros activos -de los carteles fueron detenidos por las corporaciones policíacas, la guardia nacional, el ejército y la marina; 14 mil cuentas bancarias del narco fueron congeladas, más de 2 mil laboratorios destruidos, 50 mil carros confiscados, aseguramiento y destrucción de toneladas de mota, cocaína, heroína y amapola, 200 aeronaves incautadas, ósea, ningún abrazo, solo la chamba obligatoria.

En este penoso quehacer, hay mártires, cientos de policías y soldados masacrados, accidentes, saldos en que el dolor se adquirió en muchísimos hogares mexicanos.

Paco Ignacio Taibo a los pocos días de haber asumido el presidente Obrador la

Historia y poder

Ni abrazos, pero sí muchos balazos...

MIGUEL ANGEL AGUILAR

presidencia del país sentenció: no vamos a desaprovechar esta oportunidad.

Ninguna cuenta alegre, pues nuestro país sigue inmerso, luego de 90 años del oprobio de la corrupción, en una espiral donde la derecha nunca dio resultados y sin embargo se erige como supuesta salvadora de la patria y tiene el empuje de las trasnacionales, nada de seriedad sino de barbarie, de empobrecer a millones de mexicanos, de darle cuna a los hombres más ricos del planeta mediante la

tranza, el fraude, la venta de paraestatales, la privatización de la salud, la educación, es decir, la brutalidad de cinismo con todo y proclamas, manifiestos, toques de queda.

La derecha anda feliz contando cadáveres y masacres, la derecha del pripanismo es asesorada por zánganos intelectuales y periodistas a los que les encanta el dinero, las cantidades descomunales que se robaron del erario sobrepasa la imaginación, solo en el desgobierno de Peña Nieto más de 70 mil millones de pesos fueron repartidos entre la prensa más pueril y alabadora, paquetes insensatos que los acostumbraron a los lujos más extravagantes, la adquisición de mansiones, el etcétera ofensivo ante millones de jodidos.

Nunca conseguiremos decir misión cumplida, los logros de esta revolución apenas se

vislumbran, 36 millones de hogares mexicanos reciben algún apoyo directo del estado nacional, el mundo nos mira, el drama nacional que se vivió durante los últimos 30 años en México se equiparan al infierno y solo el voto masivo al que llamó Jalife, hizo posible la hazaña tan esperada desde hace decenios.

Lo que vive nuestro país es tema mundial como nunca antes, ejemplo internacional en el manejo de pandemias, hiper inflaciones y pobreza extrema, y aunque la cascada virulenta se exagera y también de manera natural sigue su estampida, se vislumbra con Claudia, épocas susceptibles de cóleras y matazones, pero también de remedios infalibles a la desigualdad centenaria, la manipulación mediática, y en cambio políticas supranacionales que conquistarán, tarde que temprano, al mundo entero. ■

► RAYUELA

Feliz Navidad a todos
nuestros lectores; nuestros
mejores deseos en estas
fiestas.

LA ENREDADERA



XERARDO RAMÍREZ ANDÍA DE SANTA CLAUS.

Nomás le faltó el gorrito navideño, pero vestido de rojo ya andaba: el diputado petista **XERARDO RAMÍREZ MUÑOZ** entregó, en víspera de Navidad, varios apoyos que de mucho le van a servir a familias humildes. Vecinos del distrito que representa el legislador, se reunieron en la explanada del Congreso local para recibir la ayuda, desde productos alimenticios hasta invernales, que son los que diputados petistas han repartido durante el año, como **ALFREDO FEMAT**, quien acompañó a **XERARDO** en su último evento del año. Así, **SANTA CLAUS RAMÍREZ** cumplió con la entrega navideña...

DIPUTADOS SE VAN DE VACACIONES A TIEMPO.

Hablando de diputados locales, ayer alcanzaron a desahogar el orden del día y en un 3x1 hicieron tres sesiones: la ordinaria, una solemne y la de instalación de la mesa permanente, es decir, la que se quedará de guardia, y que quedará a cargo de **DAVID GONZÁLEZ**. Era cuestión de aprobar el Presupuesto de Egresos 2024 para que todos se relajaran y dedicaran a terminar de hacer las compras navideñas y no les fuera a pasar como a otros -otros años- que hasta el 31 de diciembre andaban terminando de aprobarlo, sin suficiente discusión y a las carreras.

REPORTAN SOLO UN ROBO EN CARRETERA.

Ayer, desde la Secretaría

RAMONA VERDE

General de Gobierno que encabeza **RODRIGO REYES MUGÜERZA** informaron del intento de robo de un vehículo en la carretera federal 54, que afortunadamente fue frustrado. Desestimaron incidentes que han reportado algunos migrantes por medio de las redes sociales porque ninguna autoridad de seguridad ni de la Fiscalía tiene registro de ellos y ojalá sea así. Sin embargo, en la FGJEZ tienen otros datos porque desde ahí confirmaron el robo y la atención prestada. De la "cooperación voluntaria" que pidió un policía se dijo que fue cesado para evitar las extorsiones a los migrantes que vienen a su tierra. Bueno, para ambas dependencias, el que tengan otros datos no significa que no sucedan...



LA PROFECO, LISTA PARA REVISIONES.

En esta época navideña y de gran consumismo, hay muchos comercios que no respetan precios, productos o servicios y los que quedan bailando con la más fea son los compradores, por eso, en la Profeco están a las vivas para recibir las quejas y tratar de mediar entre empresas y consumidores, además, recuerde, amigo de Ecodiario, que si su bolsillo no alcanza para comprar todo lo que desee, no es necesario endeudarse y menos a largo plazo. Pequeños detalles resultan más significativos cuando se dan con cariño...

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



HUGO SÁNCHEZ

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR. Mtro., en Juicios Orales. Contacto: silverado_hr@hotmail.com

¿Fallamos como estado?

“A punto de finalizar el sexenio del presidente López Obrador, y de haber conferido la confianza a las fuerzas armadas para encargarse de la Seguridad Pública, no hemos visto cambio alguno, la inseguridad continúa cada vez más violenta y de mayor escalada, ¿debemos seguir confiando en las fuerzas armadas?, o será el tiempo de crear instituciones de Seguridad sólidas y a largo plazo”

Desde fines de 2008, comenzaron a difundirse afirmaciones de académicos, militares estadounidenses e incluso de la CIA indicando que México es un «Estado fallido», fracasado, al borde del caos. En todos los casos, se da a entender que el gobierno pierde el control de la situación, las mafias del crimen organizado se apoderan del Estado a través de la corrupción y la población se siente cada vez más desprotegida, pierde la confianza en la justicia, la policía y los gobernantes y recurre a la autoprotección.

En realidad, estas percepciones se explican por el incremento desmesurado de las ejecuciones por parte de los narcotraficantes, que superaron las 6 mil en 2008, así como por

la reaparición trágica de los secuestrados de alto impacto, dos de las cuales afectaron profundamente el sentimiento de los mexicanos:

El de Fernando Martí, un joven de 14 años secuestrado y asesinado, cuyo padre, el empresario Alejandro Martí, creó una organización civil de lucha contra la inseguridad; y el de Silvia Vargas, de 18 años, también secuestrada y asesinada, hija del empresario Nelson Vargas.

A esto se suman los escándalos provocados por las capturas por narcocorrupción de algunos de los máximos responsables de combatir el crimen organizado de la Procuraduría General de la República (PGR), la Interpol México y la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), además de

los asesinatos de ciudadanos extranjeros para robarles el dinero tras su ingreso al país.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



ALEJANDRO BRAVO

*Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Que la naturaleza misma haga su trabajo

“El hombre es el porvenir del hombre”

El ser humano es un sintiente de sí mismo, como un ser que está en el mundo, en relación con otros y consigo mismo. Esto es posible a partir de la conciencia, porque a diferencia de otras especies en el planeta, es hasta ahora el ser humano, el único que posee una. Es consciente de quien es, del día en que vive, el año que está por terminar, pero lo es también de sus propias imperfecciones. Aunque, es curioso que las primeras son más fáciles de asimilar, las segundas, no.

Por lo tanto, si el ser humano con una conciencia propia, es consciente también de sus propias posibilidades, lo es igualmente de sus propios límites. Es un ser libre que se encuentra en libertad de elegir entre muchas posibilidades, aunque al momento de hacerlo, debe rechazar las que no toma.

Lo interesante de esto, es que cuando hay que elegir entre renunciar

a unas para tomar otras, se da una pausa para analizar, para pensar, para deducir cual es la mejor, tomando en cuenta las debilidades y fortalezas de cada elección. Prácticamente, se intenta tomar lo que mejor convenga.

Y digo imaginamos, porque no podemos anticipar el resultado de lo que se está eligiendo, y cuando por fin se tiene una elección tomada y con ella las consecuencias, hay quien se preguntara si lo que no eligió, hubiera podido ser mejor. Abriendo así, la experiencia a más incertidumbre.

El ser humano crece conforme va tomando decisiones, cuando más grande es lo que tiene que renunciar, más grande adquiere la persona. El ser humano eligiendo y renunciando, emprende una transformación sobre cierta situación, que su cambio se ve reflejado en muchos ámbitos de su vida.

Al principio podría parecer que no

fue una buena idea, que no debió de haber elegido lo que tomo, porque los cambios con primum no pueden ser como uno espera, pero se debe dar tiempo a que la naturaleza misma haga su trabajo.

Se puede dudar, se vale incluso reprocharse, pero caer en el arrepentimiento culpándose por lo que hizo, anula la existencia, porque la culpa no es un límite a lo que con libertad puede o no elegirse, porque es quien toma esa libertad, el único que tiene que asumir las consecuencias desde su propia responsabilidad.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ